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ПРОФЕССИЯ ОБЯЗЫВАЕТ

В последнее воскресенье 
сентября отметили праздник  
30 тысяч пензенцев   
   С. 3 »

ВЕКТОР НА АЗИЮ

Что увидели участники выставки 
«Иннопром» в столице 
Казахстана?     С. 6 »

ЗАБЕГ НА 10 КМ

Сотрудник «НЛЭМЗ» вошел  
в десятку сильнейших  
бегунов России    С. 10 »

Накануне Дня машиностроителя руководитель «ППО ЭВТ им. В.А. Ревунова» Юрий Мерзляков 
рассказал о загруженности предприятия заказами, модернизации производства и социальной 
политике, направленной на привлечение кадров   С. 4 »

ВМЕСТЕ — МЫ СПРАВИМСЯ



Усилить 
кооперацию

Резиденты станкострои-
тельного кластера «Пенза
СтанкоМаш» заслушали 
отчет о  работе за 2022–
2023 год. Собравшиеся об-
судили предложения по 
совместным проектам 
и  необходимость соблю-
дения кооперационных 
цепочек для выпуска ко-
нечной продукции ради 
выполнения задач по им-
портозамещению.

Особое внимание было 
уделено вопросам реали-
зации мер государствен-
ной поддержки. В  част-
ности, были озвучены 
данные о льготных креди-
тах и снижении страховых 
взносов. Доведена инфор-
мация о том, что предпри-
ятия могут претендовать 
на возмещение до 50 про-
центов затрат на приобре-
тение стартовых партий 
комплектующих, произ-
веденных другими участ-
никами кластера. Общая 
сумма субсидии на одно-
го заявителя может состав-
лять до 150 млн руб лей.

В числе проблемных мо-
ментов руководители ком-
паний назвали дефицит 
кадров рабочих и инженер-
ных специальностей, что 
является сдерживающим 
фактором для развития 
производств. Кроме того, 
промышленники отмети-
ли положительный эффект 
от участия в специализиро-
ванной выставке «Металло-
обработка» и приняли ре-
шение начать подготовку 
к следующему отраслевому 
событию, которое состоит-
ся в мае 2024 года.

24 сентября машиностро-
ители отметили профессио-
нальный праздник. Предста-
вителей отрасли пригласили 
в киноконцертный зал «Пен-
за», где состоялась торже-
ственная церемония.

В Пензенской области ра-
ботают более 100 машино-
строительных предприя-
тий, на них трудятся порядка 
32 тысяч человек. Это рабочие 
и инженеры, проектировщики 
и конструкторы, ученые и ме-
неджеры. От их деятельности 
зависит как уровень развития 
промышленности, так благо-
получие и комфортная жизнь 
населения.

Труд машиностроителей 
стратегически важен и  ле-
жит в  основе создания вы-
соких образцов техники са-
мого широкого применения: 
от товаров народного потре-
бления до нужд космическо-
го комплекса. В этом списке 
самолеты и суда, новейшие 
станки и оборудование, сель-
хозтехника и продукция воен-
ного назначения. Свой вклад 
в решение государственных 
задач вносят и пензенцы, ко-
торые способствуют укре-
плению обороноспособности 
России, выпускают конкурен-
тоспособную и востребован-
ную продукцию. Особые слова 
благодарности были адресо-
ваны тем, кто оказывает по-
мощь бойцам на передовой.

— Существует много про-
фессий, но профессия маши-
ностроителя, действительно, 
является фундаментальной, 
без которой не может раз-

виваться ни одна отрасль 
народного хозяйства, — от-
метил председатель пра-
вительства Пензенской об-
ласти Николай Симонов, 
который поздравил собрав-
шихся с профессиональным 
праздником.

Весомые успехи произво-
дителей отражаются и в циф-
рах статистики. По индексу 
промышленного производ-
ства в обрабатывающей про-

мышленности Пензенская об-
ласть занимает третье место 
в ПФО по итогам первого по-
лугодия. Отгружено продук-
ции на 109,4 процента боль-
ше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

— На долю промышлен-
ности приходится почти по-
ловина налоговых плате-
жей в бюджеты всех уровней. 
В Пензенской области стро-
ятся дороги, школы, детские 

сады, парки и скверы. И все 
это происходит благодаря ма-
шиностроителям, — со сцены 
выразил признательность ви-
цеспикер Законодательного 
собрания Пензенской области 
Павел Куликов.

Успехи машиностроите-
лей, их мастерство и предан-
ность избранной профессии 
не остались незамеченны-
ми. Наиболее отличившимся 
представителям отрасли вру-

чили награды и памятные по-
дарки, со сцены звучали сло-
ва искренней благодарности 
за самоотверженную рабо-
ту, пожелания новых произ-
водственных успехов. Празд-
ничный настрой поднимали 
яркие выступления артистов 
и творческих коллективов.

Приятным сюрпризом для 
всех виновников торжества 
и  гостей мероприятия ста-
ла выставка «Славен трудом 
человек». Экспозицию под-
готовили учащиеся Детской 
художественной школы № 2 
Пензы по итогам экскурсии 
на станкостроительный за-
вод. Ребята отразили в своих 
работах красивый мир рабо-
чих профессий, чтобы зем-
ляки испытывали уважение 
к человеку труда. 

Промежуточные итоги ра-
боты производственной сфе-
ры озвучили на заседании Ас-
социации промышленников 
Пензенской области с участием 
губернатора, представителей 
регионального правительства 
и руководителей крупнейших 
предприятий.

Глава региона Олег Мельни-
ченко констатировал, что про-
мышленная отрасль продол-
жает развиваться, несмотря на 
объективные сложности.

— За первое полугодие ин-
декс промышленного произ-
водства в  регионе составил 
почти 114 процентов. Объем 
отгруженной продукции вы-
рос на 9,4 процента и составил 
226 млрд руб лей. На 17 процен-
тов выросла средняя заработ-
ная плата в отрасли, — привел 
губернатор актуальные дан-
ные, поблагодарив представи-
телей отрасли за работу.

Росту производства способ-
ствуют меры государственной 
поддержки, а также государ-
ственные программы.

— В этом году с семью пред-
приятиями ОПК Пензенской 
области заключены соглаше-
ния на предоставление суб-
сидий для выполнения гос
оборонзаказа. Их общая сумма 
составила более 6,7 млрд руб
лей. Эти средства должны обе-

спечить производство воору-
жения и спецтехники, в том 
числе электронной компо-
нентной базы, — пояснил Олег 
Мельниченко.

В числе востребованных ме-
ханизмов поддержки губерна-
тор назвал промышленную 
ипотеку. Данным инструмен-
том уже воспользовались семь 
пензенских предприятий, че-
тыре заявки на общую сумму 
более миллиарда руб лей нахо-
дятся в стадии рассмотрения.

— Президент Владимир 
Путин поручил Правитель-
ству России рассмотреть во-
прос о расширении програм-
мы промышленной ипотеки. 
Планируется, что предельный 
срок кредита будет увеличен 
с 5 до 10 лет, а его максималь-
ный размер — до 1,5 млрд руб
лей. Думаю, что решения, кото-

рые принял глава государства, 
помогут нам еще более эффек-
тивно наращивать производ-
ственные возможности, — от-
метил Олег Мельниченко.

Губернатор подчеркнул, 
что попрежнему остается от-
крытым вопрос обеспечения 
промышленной отрасли вы-
сококвалифицированными 
кадрами. Он призвал руково-
дителей предприятий принять 
активное участие в  проекте 
«Профессионалитет», поручил 
областному министерству об-
разования активизировать ра-
боту в части подготовки специ-
алистов для отрасли.

Глава региона вручил ди-
пломы и переходящие кубки 
победителям областного кон-
курса на звание «Лучшее про-
мышленное предприятие Пен-
зенской области» в 2022 году.

С 19 по 20 октября в столи-
це пройдет форум «Сделано 
в России», который объединит 
за обсуждением инициатив по 
поддержке экспорта, направ-
лений развития внешнеторго-
вой деятельности и уникаль-
ных кейсов представителей 
малого, среднего и крупного 
бизнеса.

В рамках обширной деловой 
программы форума запланиро-
вана работа выставочной экс-

позиции по разделам «Про-
мышленность», «Экология», 
«Умный город», «IT», «Медици-
на», «Строительство», «Техни-
ка АПК», «Образование», «То-
вары потребления». В качестве 
экспонатов регионы предста-
вят сервисы для создания вир-
туальных миров и цифровых 
двой ников, решения в области 
промышленной безопасности, 
новейшее российское оборудо-
вание для промышленности.

Пензенская область зани-
мает четвертое место в ПФО 
по внедрению стандартов 
поддержки экспорта. В реги-
оне уже внедрены 9 инстру-
ментов поддержки экспорте-
ров, всего их 13.

ДЕНЬ МАШИНОСТРОИТЕЛЯ. 
КАК ЭТО БЫЛО?
В Пензенской области в отрасли заняты более 30 тысяч человек

Газопровод 
в Казахстане

«ПТПА» поставила обору-
дование для строительства 
второй нитки магистраль-
ного газопровода «Бейнеу 
Жанаозен» в  Казахстане. 
Строительство необходимо 
для обеспечения стабильно-
го газоснабжения населен-
ных пунктов Мангистауской 
области, а также основно-
го предприятия «МАЭК 
Казатомпром», работа ко-
торого напрямую зависит от 
надежной и бесперебойной 
транспортировки газа для 
генерации электроэнергии. 
Продукция «ПТПА» помога-
ет предотвратить внештат-
ные ситуации и исключить 
риск остановок подачи газа 
как стратегически важной 
услуги.

Заслуженный 
конструктор

Указом Президента РФ 
начальник отдела научно 
технического центра НПП 
«Рубин» Марат Исхаков удо-
стоен государственной на-
грады за вклад в разработку 
и создание новой специаль-
ной техники и  укрепление 
обороноспособности страны. 
Ему присвоено почетное зва-
ние «Заслуженный конструк-
тор Российской Федерации». 
Работая на предприятии бо-
лее 15  лет, Марат Исхаков 
принимает участие в созда-
нии комплексов средств ав-
томатизированного управ-
ления артиллерийскими 
подразделениями, частями 
и соединениями Сухопутных 
и Воздушно десантных вой
ск. Он имеет ученую степень 
кандидата наук и звание до-
цента, является автором бо-

лее 100 научных трудов.

КО
РО

ТК
О ПРОМЫШЛЕННАЯ ИПОТЕКА

СДЕЛАНО В РОССИИ

Губернатор Олег Мельниченко отметил эффективность 
мер поддержки промышленности

Пензенская область вошла в ТОП‑5  
по внедрению экспортных стандартов

Сергей Чемезов, 
председатель Союза 
машиностроителей России:

—   Машиностроение было, есть и будет основой про-
мышленности, синонимом технического прогресса и достижений 
в самых разных сферах. Сегодня наша отрасль находится в аван-
гарде масштабных преобразований. Мы открываем производства 
и создаем новые виды продукции. Оснащаем армию всем необходи-
мым для успешной борьбы за будущее нашего государства. Реали-
зуем проекты импортозамещения в стратегически важных сферах 
и выходим на перспективные рынки. 

КОМПЕТЕНТНО

НА ДОЛЮ ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
ПРИХОДИТСЯ ПОЧТИ ПОЛОВИНА 

НАЛОГОВЫХ ПЛАТЕЖЕЙ В БЮДЖЕТ

СОБЫТИЯСОБЫТИЯ

2 3



В конкурсе на вручение пре-
мии имени В. А. Ревунова, орга-
низованном Союзом машино-
строителей России совместно 
с «Концерном «Радиоэлектрон-
ные технологии» (КРЭТ), со-
трудники НПП «Рубин» стали 
серебряными призерами в но-
минации «За вклад в развитие 
производства гражданской про-
дукции».

Награду за второе место 
в номинации «Лучший моло-
дой конструктор» получил ав-
торский коллектив предприя-
тия в составе Сергея Нагорнова, 
Андрея Макарова, Андрея Ко-
собокова, Надежды Сорокиной 
и заместителя начальника кон-
структорского отделения по си-
стемным вопросам Александра 
Кашаева.

Вручение премий и дипло-
мов победителям состоялось 
20 сентября в МГТУ им. Н. Э. Ба-
умана в рамках Всероссийской 
конференции молодых ученых 
и специалистов «Будущее ма-
шиностроения России».

— В условиях внешних вы-
зовов мы должны от простого 
импортозамещения и техноло-
гического суверенитета прий-

ти к технологическому лидер-
ству. Сегодня мы делаем еще 
один шаг на этом пути благо-
даря открытиям и разработкам, 
сделанным участниками кон-
курса на премию имени Реву-
нова, — отметил на церемонии 
награждения первый замести-
тель председателя Союза ма-
шиностроителей России, пред-
седатель комитета Госдумы по 
промышленности и торговле 
Владимир Гутенев.

Премию присудили пензен-
ским специалистам за созда-
ние программно технического 
комплекса «Смарт Монито-
ринг», прошедшего опытно 
промышленную эксплуата-
цию. Комплекс предназначен 
для оперативного контроля 

технического состояния тру-
бопроводной арматуры, оцен-
ки своевременного проведения 
технического обслуживания, 
обеспечению работоспособ-
ности трубопроводной арма-
туры, восстановлению герме-
тичности затворов и корпусных 
разъемов. Соответствие функ-
циональных возможностей за-
явленным характеристикам 
подтверждено комиссией ПАО 
«Газпром».

— Представители НПП «Ру-
бин» впервые стали обладате-
лями премии имени Ревунова, 
престиж которой неуклонно 
растет. Неслучайно был выбран 
сегмент гражданской продук-
ции. Несмотря на известность 
предприятия в качестве одно-

го из ведущих производителей 
изделий специального назна-
чения, гражданское направле-
ние также интенсивно разви-
вается. В большой степени это 
стало возможным благодаря 
привлечению молодых специ-
алистов. Гибкое мышление, со-
временные компетенции, мо-
тивированность на достижение 
успехов в работе, в том числе 
в науке, являются залогом по-
зитивных результатов, — отме-
тил представитель НПП «Рубин» 
Александр Кашаев. 

НАША СПРАВКА
В 2016 году по инициативе «КРЭТ» 
была учреждена премия в память 
о Владимире Ревунове, который 
с 1994 по 2016 год возглавлял «Пен-
зенское производственное объ-
единение ЭВТ». Награда присуж-
дается молодым перспективным 
разработчикам, конструкторам 
и технологам за значительные 
достижения в области радиоэлек-
троники по созданию новых и мо-
дернизации изделий специального 
назначения, а также за разработ-
ку и производство принципиаль-
но новой гражданской продукции.

ВКЛАД В РАЗВИТИЕ 
НПП «Рубин» удостоено премии имени Ревунова

Сотрудники ПО «Старт» при-
няли участие в III Слете лиде-
ров безопасности. В  рамках 
мероприятия им предстоя-
ло защитить проекты по раз-
витию культуры безопасного 
поведения перед экспертной 
комиссией, в которую вошли 
топруководители отраслевых 
предприятий, представители 
профсоюза и корпоративной 
академии «Росатом».

Начальник отдела оценки 
и  развития персонала Наде-
жда Денисова и руководитель 
группы промышленной без-
опасности Игорь Середенин 
представили «Квест по культу-

ре безопасного поведения», ко-
торый получил положительные 
отзывы экспертной комиссии 
и присутствующих команд.

— Жюри оценивали акту-
альность, значимость и, глав-
ное, возможность тиражиро-
вания данного проекта среди 
отраслевых предприятий, — по-
яснила Надежда Денисова.

По итогам конкурса будут 
определены четыре лучших про-
екта для презентации на итого-
вом слете лидеров безопасности, 
который пройдет в ноябре с уча-
стием генерального директора 
Госкорпорации «Росатом» 
Алексея Лихачева.

11 сентября озвучили ито-
ги конкурса «Лучшее научно 
техническое решение2023», 
который стартовал в апреле на 
«Радиозаводе». Он способство-
вал привлечению сотрудников 
к  решению технологических, 
организационных задач и, как 
следствие, повышению конку-

рентоспособности предприя-
тия. Лучшими проектами стали 
разработки инженератехноло-
га Максима Потапова, ведущего 
инженера Дмитрия Шибанова и 
инженераконструктора Макси-
ма Калашнова. 

Все участники конкурса будут 
поощрены денежной премией.

ЛУЧШЕЕ РЕШЕНИЕ ЛИДЕРЫ БЕЗОПАСНОСТИ
«Радиозавод» подвел итоги 
научно‑ технического конкурса 

«Росатом» провел слет 
по культуре производства 

30 сентября «Пензенскому 
производственному объеди-
нению электронной вычисли-
тельной техники им. В. А. Ре-
вунова» исполнилось 77 лет. 
О настоящем и будущем пред-
приятия, трудовом коллекти-
ве и  точках роста накануне 
праздничной даты рассказал 
генеральный директор Юрий 
Мерзляков.

Ваше вступление в долж-
ность в августе 2021‑го года 
совпало с юбилеем пред-
приятия и  пришлось на 
разгар пандемии. После-
довал ли период адапта-
ции, и каким он был для 
вас и для завода?

— Каждая должность име-
ет свои нюансы, появляются 
новые обязательства, органи-
зационные изменения, дру-
гая структура подчинения. За 
предыдущие шесть лет рабо-
ты финансовым директором 
«ППО ЭВТ им. В. А. Ревунова» 
коллектив предприятия стал 
мне близок, мы уже были од-
ной командой, и это помогло 
быстро адаптироваться. Сей-
час такое время — некогда 
раскачиваться, спрашивают 
сразу и со всех, так что при-
шлось оперативно включать-
ся в работу, принимать реше-
ния и двигаться вперед.

Какие изменения в жизни 
предприятия произошли 

за последние два года?

— Мощный рывок был 
сделан в  предшествующий 
пятилетний период. Коллек-
тив завода с нуля освоил но-
вые изделия радиоэлектрон-
ной тематики, благодаря чему 
произошла диверсификация 
производства, что повлекло 
новые заказы, в том числе по 
линии военно технического 
сотрудничества. Недавно 
предприятие посетили пред-
ставители Рособоронэкспор-
та, оценили масштабы пре-
образований и убедились, что 
все изделия, которые выпу-
скает «ППО ЭВТ им. В. А. Реву-
нова», успешно выдерживают 
квалификационные испыта-
ния и многоступенчатый кон-
троль качества. Глобальный 
рост заказов и продвижение 
собственных брендов быто-
вой техники — наши главные 
точки роста.

Получается, что кризис — 
это драйвер для развития?

— Соглашусь с этим. Взять 
для примера гражданскую 
продукцию. При существую-
щем курсе валют ритейлерам 
невыгодно покупать бытовую 
технику за рубежом, по этому 
они вернулись к  локаль-
ным изготовителям. У брен-
да de luxe, который в следу-
ющем году отметит 30летие, 
появились новые возможно-
сти. Наше производство не 
так ощутимо отреагировало 

на колебания доллара и евро. 
Пензенские плиты и духовки 
подорожали максимум на 20 
процентов, европейские ана-
логи — на все сто и даже боль-
ше. При этом мы заблаговре-
менно позаботились о том, 
чтобы импортные комплек-
тующие в составе наших из-
делий занимали малую часть.

На этот год у  нас запла-
нирована большая инве-
стиционная программа, ре-
ализуемая за счет средств 
предприятия. Кроме того, 
мы ждем одобрения второй 
очереди финансирования от 
минфина РФ в рамках суб-
сидирования российских ор-
ганизаций радиоэлектрон-
ной промышленности, что 
позволит модернизировать 
предприятие по целому ряду 
технологий. 

На рынке труда «ППО 
ЭВТ им. В. А. Ревунова» — 
привлекательный работо-
датель?

— В Пензе не так много 
крупных производств, кото-
рые обеспечены заказами на 
пять лет вперед, как наш за-
вод. В этом году мы достиг-
ли рекордных объемов по 
изготовлению основного из-
делия — почти 1500 единиц. 
В следующем году эта циф-
ра будет еще больше. Конеч-
но, играет роль уровень зар-
плат. Сейчас мы находимся 
на третьем месте по размеру 
средней заработной платы 
среди промышленных пред-
приятий Пензы.

Соискатели обращают вни-
мание также на социальную 
политику. Мы смогли создать 
комфортные условия труда, 
внедрили систему адаптации 
для новых членов коллектива. 
Для токарей, фрезеровщиков 
действует специальная про-
грамма поддержки. Доказала 
свою эффективность система 
наставничества. На областном 
конкурсе профмастерства по-

беду одержала наша монтаж-
ница радиоэлектронной аппа-
ратуры и приборов благодаря 
помощи более опытной кол-
леги. Кроме этого, профсо-
юз способствует тому, чтобы 
наши сотрудники могли реа-
лизовать свои таланты, увле-
чения, проявить себя в твор-
честве и спорте.

Вы тоже занимаетесь 
спортом. Вам это помога-
ет в повседневной жизни?

— Спортом начал зани-
маться с  десяти лет. Сей-
час понимаю, как он позво-
ляет мобилизовать себя для 
выполнения срочных задач. 
Спорт закаляет, создает не-
кий режим жизни, учит ста-
вить цели и достигать их. Сын 
серьезно занимался беговыми 
лыжами, сейчас, правда, учеба 
в колледже вышла на первый 
план. Дочь играет в большой 
теннис, а мой любимый вид 
спорта — настольный теннис.

Лето позади, чем оно за-
помнилось?

— Как никогда лето выда-
лось напряженным, в такой 
ситуации оказался весь кол-
лектив. Задачи государствен-
ной важности не позволили 
нам отдыхать. Практически 
все три месяца работал вместе 
со всеми за исключением не-
скольких дней, когда с друзь-
ями и семьей выбирались на 
Волгу с палатками.

Сейчас уже определены объ-
емы производства на 2024 год. 
Есть уверенность, что гособо-
ронзаказ будет успешно вы-
полнен, до конца года предсто-
ит совершить еще один рывок.

Коллектив предприятия 
очень сильный, все люди по-
нимают, как высока ответ-
ственность, работают с пол-
ной отдачей, нацелены на 
выполнение поставленных 
задач. В такой команде инте-
ресно работать.

Наталья Шлихтер,
«ППО ЭВТ им. В. А. Ревунова»

ЮРИЙ МЕРЗЛЯКОВ: «С ТАКИМ 
КОЛЛЕКТИВОМ — ВСЕ СМОЖЕМ»
Флагман радиоэлектронной промышленности ожидает очередная модернизация 
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Блогеров, лидеров мне-
ний, а также деловых парт
неров «СВАР» пригласили 
на прессужин. На «закуску» 
гостям предложили мастер 
класс, доказывающий, что 
надежность техники de 
luxe — не просто красивый 
лозунг. На глазах у публики 
тяжелый металлический ша-
рик упал с метровой высоты 
на закаленное стекло двер-
цы духовки, не повредив ее.

— Мы хотим донести до 
каждого жителя нашей стра-
ны, что в России произво-
дят хорошую бытовую тех-

нику, гарантируя при этом 
сервисное обслуживание 
во всех регионах и в друже-
ственных странах, где пред-

ставлен бренд. Мне жаль 
тех, кто отдает огромные 
деньги, делая выбор в поль-
зу импортной продукции. 

Зарубежные производите-
ли не обеспечивают ни зап-
частями, ни гарантийным 
ремонтом. У нас же с этим 
проблем нет, — подчеркнул 
директор «СВАР» Рустем Га-
зимов.

Техника de luxe представ-
лена во многих федераль-
ных торговых сетях и поль-
зуется спросом не только 
на территории РФ, но также 
экспортируется в Казахстан, 
Киргизию, Таджикистан, Уз-
бекистан, Монголию, Бела-
русь и Армению. 

Наталья Шлихтер, «СВАР» 

Делегация Пензенской об-
ласти вернулась из Казахста-
на, где проходила междуна-
родная выставка «Иннопром». 
Она состоялась в Астане с 25 
по 27 сентября. Итоги озна-
меновались высокой дело-
вой активностью участников, 
а  сумма подписанных ком-
мерческих документов значи-
тельно превзошла ожидания.

ЕСТЬ ЧТО ПОКАЗАТЬ
Как сообщили в минпром

торге РФ, общая сумма согла-
шений, протоколов и контрак-
тов, заключенных российскими 
промышленниками в Казахста-
не, составила около 64 млн дол-
ларов. В выставке принимали 
участие гиганты отечественно-
го машиностроения.

Наряду с ними Пензенскую 
область представляли на вы-
ставочном стенде крупнейшие 
промышленные предприятия 

региона. «Завод «ПензаЭнер-
гоМаш» привез резервуарное 
оборудование и емкости, сепа-
раторы, фильтры и деаэрато-
ры. «Пензаспецавтомаш» пре-
зентовал автоматизированное 
топливораздаточное оборудо-
вание, НПП «Моторные техно-
логии» — моечное оборудова-
ние для деталей и агрегатов, 
«СтанкоМашСтрой» — метал-
лообрабатывающие станки. 
В  составе пензенской деле-
гации также принимали уча-
стие представители «ЦеСИС 
НИКИРЭТ» с  разработкой 
и  производством комплек-
сов инженерно технических 
средств физической защиты 
объектов различной катего-
рии сложности.

— В ходе работы выстав-
ки было запланировано про-
ведение ряда встреч, кото-
рые придали новый импульс 
торгово экономическому со-

трудничеству между Республи-
кой Казахстан и Пензенской об-
ластью, — рассказал министр 
экономического развития 
и промышленности Пензенской 
области Алмаз Хакимов.

На протяжении долгих лет 
Республика Казахстан остает-
ся одним из основных торговых 
партнеров региона. За первое 
полугодие 2023 года пензенски-
ми производителями уже отгру-
жено продукции на сумму более 
2 млрд руб лей.

ЭКСПОРТНЫЙ 
ПОТЕНЦИАЛ

На полях выставки состоя-
лась встреча пензенской деле-
гации с заместителем председа-
теля правления «Национальная 
компания «Казахстанские же-
лезные дороги» Канатом Аль-
магамбетовым. Представители 
Казахстана выразили заинтере-
сованность в дальнейшем вы-
страивании взаимовыгодных 
отношений.

В  ходе переговоров меж-
ду руководством комитета ин-
дустриального развития ми-
нистерства промышленности 
и строительства Республики Ка-
захстан и министерства эконо-
мического развития и промыш-
ленности Пензенской области 
достигнуты договоренности 
о совместной разработке до-
рожной карты по расширению 
торгово экономических и коо-
перационных связей.

Принимающая сторона вы-
разила заинтересованность 
в продукции пензенских произ-
водителей. Министерство про-
мышленности и строительства 

Казахстана рассмотрит возмож-
ность оказания содействия экс-
порту пензенской продукции на 
местные рынки.

Алмаз Хакимов, возглавив-
ший делегацию региона, также 
принял участие в двусторонней 
встрече с заместителем пред-
седателя Союза строителей Ка-
захстана Валерием Лакисовым. 
Стороны обсудили вопросы со-
трудничества в налаживании 
связей между застройщиками 
Республики Казахстан и произ-
водителями мебельной отрасли 
пензенского региона.

НА ВЫСШЕМ УРОВНЕ
Помимо представителей 

бизнеса выставку посети-
ли премьер министры Рос-
сии, Белоруссии, Казахстана 
и Киргизии.

Выступая на пленарном за-
седании, российский премьер 
Михаил Мишустин отметил, 
что товарооборот России с Ка-
захстаном в 2022 году достиг 
рекордных значений и соста-
вил около 2 трлн руб. Предпри-
ниматели Казахстана и Рос-
сии завершили разработку 
технико экономического обо-
снования проекта строитель-
ства железнодорожной линии 
Сибай — Подольск — Новоруд-
ная. Она должна сократить ло-
гистическое плечо до Казах-
стана на 250 км.

Москва заинтересована 
в промышленном партнерстве 
со странами ЕАЭС. Российский 
премьер анонсировал допол-
нительное субсидирование 
для проектов с участием трех 
и более стран Союза. 

МАШИНЫ И ЛЮДИ 
Чем удивил «Иннопром‑2023» в Казахстане? О технике de luxe расскажут журналисты и блогеры 

ПРИГЛАСИЛИ НА УЖИН

Ольга Изранова, генеральный директор 
компании «Моторные технологии»:

—  За три дня выставки огромный интерес к нашему стенду был со сто-
роны казахстанских промышленных предприятий. Около 100 обращений 
уже обрабатываются нашими менеджерами. С предприятиями машино-
строительного комплекса, сельского хозяйства обсуждались вопросы со-
трудничества и возможности поставки моечного оборудования. Кроме 
того, наш стенд посетили крупнейшие автосервисные компании Казахста-
на. Провели ряд встреч с крупнейшими заводами республики по текущим 
проектам. На встречах с дилерами обсудили дальнейшее сотрудничество.

Олег Кочетков, генеральный директор компании «СтанкоМашСтрой»: 

— Пензенские станкостроители традиционно работают с Казахста-
ном. Наш опыт заинтересовал гостей «Иннопрома», которые активно 
изучали номенклатуру производимого металлообрабатывающего обо-
рудования, степень локализации комплектующих изделий, развитие про-
дуктовой линейки и перспективы выхода на новые рынки сбыта. Доста-
точно сказать, что за 9 месяцев 2023 года объем выпуска в Пензе достиг 
показателей производства прошлого года и даже превысил его, а плани-
руемый прирост должен составить 32 процента. Тренд «окна возможно-
стей» позволяет пензенцам занять позиции лидеров среди отечествен-
ных производителей, следовательно, перейти в новый технологический 
уклад, выиграв гонку за производительность и качество.

МНЕНИЕ

На «Пензадизельмаше» 
(входит в  состав компании 
«ТМХ Энергетические реше-
ния») осуществили сборку ше-
стисотого тягового генерато-
ра постоянного тока ГПП840, 
который используют в  кон-
струкции маневровых тепло-
возов производства Брянского 
машиностроительного завода.

Производство генераторов 
началось в 2020 году в рамках 
реализации программы обе-
спечения технологического 
суверенитета России в обла-
сти транспортного машино-

строения, ранее такое обору-
дование импортировалось 
из Украины. ГПП840 — часть 
дизель генераторной установ-
ки тепловоза, которая предна-
значена для питания тяговых 
электродвигателей.

В 2021 году представители 
«Трансмашхолдинга» и «РЖД» 
подписали комиссионный 
акт, в соответствии с которым 
«Пензадизельмаш» должен 
был собрать 560 генераторов. 
В 2022 году общий объем уста-
новочный партии был уве-
личен еще на 500 единиц.

15 сентября в компании «Це-
СИС» прошло торжественное 
собрание, посвященное оче-
редной годовщине. Руководи-
тель предприятия 
Алексей Шаповал 
поздравил трудо-
вой коллектив и вы-
разил благодарность 
каждому за личный 
вклад в  развитие 
производства.

В  этот же день 
была открыта Доска 
почета, украшенная 
портретами передо-

виков предприятия. Лучшим 
работникам «ЦеСИС» вручили 
почетные грамоты и ценные 
подарки. 

ПРИЯТНО И ПОЛЕЗНО

НОВЫЙ РЫВОК

ВСЕ ИДЕТ ПО ПЛАНУ
К 22‑летию «ЦеСИС» открыли Доску почета «Пензадизельмаш» собрал 600 генераторов

Компания «Моторные тех-
нологии» получила лизин-
говое финансирование на 
сумму 9,2 млн руб лей от до-
черней структуры корпора-
ции МСП. Средства направ-
лены на расширение парка 
обрабатывающего оборудо-
вания и увеличение выпуска 
автоматических промывоч-
ных установок для очистки 
деталей, агрегатов и узлов.

Запуск нового оборудо-
вания позволит увеличить 
производительность на 30 
процентов и снизить себесто-
имость производства на че-
тыре процента. Общая сумма 
проекта по расширению пар-
ка оборудования составит око-
ло 30 млн руб лей.

— В связи с  введенными 
санкциями наше предприятие 
столкнулось с повышением цен 

на материалы в два раза и пе-
ребоями в поставках насосов. 
При этом доля насосов в струк-
туре себестоимости оборудова-
ния составляет около 14 про-
центов. Тогда же было принято 

решение о разработке и произ-
водстве собственного насосно-
го оборудования, — сообщила 
генеральный директор НПП 
«Моторные технологии» Оль-
га Изранова. 

Лизинговое оборудование 
поставляют на льготных условиях
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В Пензенском госунивер-
ситете (ПГУ) собрали первый 
в России стенд для испыта-
ний бесступенчатой транс-
миссии легковых автомо-
билей. Ноухау значительно 
сократит расходы при испы-
тании производителям, а ав-
товладельцев избавит от про-
блем с  преждевременным 
ремонтом и поиском запча-
стей.

Тестировать на стенде 
можно зарубежные и отече-
ственные авто, в первую оче-
редь речь идет о Lada Vesta 
и  Aura. В  этом году отече-
ственный автопром анон-
сировал производство ново-
го седана Aura, оснащенного 
122сильным двигателем 1,8 
литра и автоматической ко-
робкой передач, испытания 

которой также могут прово-
диться на новом стенде. Не 
исключено, что после этого 
российская промышленность 
сделает более уверенный шаг 
в сторону вариаторов.

— Вариатор имеет ряд 
преимуществ перед при-
вычной всем механикой. 
Это экономия топлива, ком-
фортность управления и са-
мого движения, плавность 

хода автомобиля. Специали-
сты отмечают ровный разгон 
и оперативный набор скоро-
сти, а также малую нагрузку 
на мотор. И, конечно, высо-
кий КПД, — говорит доцент 
кафедры «Транспортные ма-
шины» ПГУ Александра Гене-
ралова.

Но у вариатора есть и ми-
нусы, один из них — полная 
замена в случае поломки или 
выхода из строя комплекту-
ющих. Разработчики пред-
ложили стенд, который по-
зволит проводить не только 
испытания коробки передач, 
но и работать над ее усовер-
шенствованием, устранять 
вскрывшиеся дефекты.

В планах у пензенских уче-
ных наладить сотрудничество 
с «АвтоВАЗом».  

В регионе организуют рабо-
ту выездных бригад медиков, 
чтобы привить всех желающих 
по месту работы или житель-
ства. Такой алгоритм был от-
работан во время распростра-
нения ковида, теперь решили 
возобновить оперативную 
вакцинацию от гриппа.

В  рамках Националь-
ного календаря прививок 
в  2023  году в  регионе пла-
нируется вакцинировать бо-
лее 712 тысяч человек, в том 
числе — около 122 тысяч де-

тей и  подростков.На 
сегодня в Пензенскую 
область за счет средств 
федерального бюджета 
поставлено 295 тысяч 
доз вакцины. В  октя-
бре ожидается постав-
ка новой партии. Более 
91  тысячи доз вакци-
ны закуплено за счет 
средств региональ-
ного бюджета, на эти 

цели было выделено око-
ло 20 миллионов руб лей. За 
счет средств работодателей 
и других источников финан-
сирования будет приобрете-
но еще 78 тысяч доз.

Иммунизация детей и под-
ростков ведется в Пензенской 
области с 30 августа, взрослых 
— с  5  сентября. Завершить 
прививочную кампанию наме-
чено до начала декабря, пла-
нируется вакцинировать от 
гриппа не менее 60 процен-
тов жителей региона.

4 и 5 сентября на базе НПП 
«Рубин» проходила донор-
ская акция «Донор — маши-
ностроитель». Мероприятие 
организовали Областной кли-
нический центр крови и Пен-
зенское региональное отделе-
ние Союза машиностроителей 
России.

— Донорство не только 
помогает спасать жизни 

тех, кто нуждается в пе-

реливании ге-
м о ко м п о н е н -
тов, — говорит 
заведующий от-
делом заготовки 
донорской кро-
ви и  ее компо-
нентов для вы-
ездной формы 
работы Вячес-
лав Эрюжев. — 
Здоровый образ 
жизни, правиль-
ное питание пе-

ред донацией, отказ от вред-
ных привычек, регулярный 
чекап состояния здоровья — 
все это позволяет донорам 
оставаться одними из самых 
здоровых людей на планете.

За два дня в акции приня-
ли участие 87 человек. Вся со-
бранная кровь будет разделе-
на на компоненты, тщательно 
обследована на отсутствие 
инфекции.

19 сентября «ППО ЭВТ им. 
В. А. Ревунова» посетила пред-
ставитель Областного клини-
ческого центра крови Мари-
на Нелюдова. Она встретилась 
с заводчанами, среди кото-
рых немало кадровых доно-
ров, чтобы ответить на во-
просы о процедуре донации 
костного мозга. Мероприятие 

организовало Пензенское от-
деление СоюзМаш России со-
вместно с  администрацией 
предприятия.

— Костный мозг — важ-
нейший орган кроветворной 
системы, осуществляющий 
гемопоэз или кроветво-
рение — процесс создания 
новых клеток крови вза-

мен погибающих. Благода-
ря трансплантации возмож-
но спасти жизнь пациентов 
с тяжелыми патологиями, — 
отметила Марина Нелюдова.

Подобрать донора среди 
родственников удается лишь 
в четверти случаев, в осталь-
ных требуется генетический 
близнец — человек, чей ге-
нетический код практически 
полностью совпадает с дан-
ными больного.

С сентября 2022 года в Рос-
сии работает Федеральный 
регистр доноров костного 
мозга. Пройти процедуру до-
нации и пополнить банк жиз-
ненно важных компонентов 
может любой совершеннолет-
ний человек без серьезных за-
болеваний. Чем больше людей 
в  регистре, тем выше шанс 

отыскать донора, благодаря 
которому удастся вылечить 
лейкоз, анемию, иммуноде-
фицит, многие онкологиче-
ские и гематологические за-
болевания.

Люди часто путают кост-
ный мозг со спинным и ду-
мают, что процедура под-
разумевает пункцию из 
позвоночника. Марина Не-
людова пояснила, что нужные 
клетки врачи трансфузиологи 
извлекают из перифериче-
ской крови с помощью специ-
ального аппарата. Донор от-
дает лишь малую часть своего 
костного мозга. Потеря ство-
ловых клеток не ощущается, 
их объем восстанавливается 
в течение десяти дней.

Христина АКСИНОВИЧ,
«ППО ЭВТ им. В. А. Ревунова»

Заводчанам рассказали о донорстве костного мозга

РАЗГОВОР О ВАЖНОМ

27  сентября «Нижнело-
мовский электромеханиче-
ский завод» провел меропри-
ятие в рамках Всероссийского 
проф ориентационного проекта 
«Билет в будущее» и пригласил 
ребят из школы № 2 на пред-
приятие. Экскурсию провел 

начальник технического бюро 
автоматно механического цеха 
№ 1 Сергей Колесников. Он рас-
сказал об устройстве станков, 
показал, как изготавливают-
ся детали. Такие познаватель-
ные экскурсии помогут ребятам 
с выбором будущей профессии.

В ПГУ предложили ноу‑хау для автопрома

«НЛЭМЗ» пригласил школьников

ПЕРЕКЛЮЧИЛИ СКОРОСТЬ

БИЛЕТ В БУДУЩЕЕ

ДОНОР — 
МАШИНОСТРОИТЕЛЬ

ПОРА ДЕЛАТЬ ПРИВИВКУ

НПП «Рубин» два дня сдавало 
кровь для нуждающихся

В Пензе создадут выездные бригады 
для вакцинации от гриппа

68 октября на площадке 
представительства Россо-
трудничества в  Монголии 

состоятся Дни робототехни-
ки. Иностранные школьники 
станут участниками боль-

шого проекта «Инноваци-
онное мышление: техноло-
гии виртуальной реальности 
и робототехники в образо-
вательном процессе».

Представители ПензГТУ 
подготовили для монголь-
ских ребят блок меропри-
ятий. Победитель конкур-
са «Студенческий стартап» 
Дмитрий Селянкин расска-
жет о  созданной им про-
грамме с  использованием 
VRтехнологий для обу-
чения студентов медиков 
работе с  аппаратом МРТ. 

Мансур Хамада представит 
разработанные им на базе 
ПензГТУ бионические про-
тезы. Евгений Обувалов на-
учит ребят использовать 
игры для создания обучаю-
щих программ.

Комплекс мероприятий 
с  презентацией новейших 
разработок робототехни-
ки пройдет в Русском Доме 
в Улан Баторе в дни прове-
дения Национальной обра-
зовательной выставки.

Наталья Боровкова,  
ПензГТУ

Пензенские студенты отправились в Монголию для обмена знаниями
РОБОТОТЕХНИКА НЕ ЗНАЕТ ГРАНИЦ 
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Благотворительная яр-
марка стала на заводе до-
брой традицией. В  этом 
году в ней приняли участие 
сотрудники 42 подразделе-
ний и студенты ЗТИ, собрав 
рекордную сумму — почти 
315 тысяч руб лей.

Все средства будут направ-
лены в Фонд поддержки го-
родских инициатив Зареч-
ного в  программу «Дар во 
благо» для помощи семьям 
с детьми, которые нуждают-
ся в лечении и реабилитации.

Забота о нуждающихся — 
особая страница в истории 
завода. Каждый год сотруд-
ники предприятия навещают 
своих подопечных из школы 

интерната в селе Неверкино 
Пензенской области.

Такие визиты стали для 
заводчан доброй традици-
ей. Шефы привозят подарки 
и проводят развлекательные 
программы. Поводом для оче-
редной встречи стало начало 
учебного года, поэтому среди 
гостинцев были канцелярские 

принадлежности, незамени-
мые в быту предметы.

Однако на этом перечень 
добрых дел сентября не закан-
чивается. В рамках проекта Го-
скорпорации «Росатом» «Люди 
и города» 5 сентября состоя-
лась волонтерская акция.

Ее организаторами высту-
пили члены Совета молодых 

работников предприятия, ко-
торые инициировали оформле-
ние одного из объектов на тер-
ритории детского сада № 18 
города Заречного.С помощью 
красок заводчане преобрази-
ли внешний вид хозпостройки 
и создали привлекательный об-
раз, который будет радовать 
детей и их родителей.

Паломнический туризм на-
бирает популярность среди со-
трудников предприятия. Орга-
низацию поездки на этот раз 
взяла на себя активная сотруд-
ница «Пензтяжпромарматуры» 
Татьяна Игонина.

Дивеево — большое село 
на юге Нижегородской об-
ласти. Здесь находится 
Свято Троицкий Серафимо 
Дивеевский монастырь. Кру-
глый год в святые места стре-
мятся тысячи верующих.

— Поездка была просто за-
мечательная, понравилось все! 
Удачно подобрано время — 
мы приехали в Дивеево рано 
утром, пока еще было мало 
людей, и  не пришлось дол-

го стоять, чтобы приложиться 
к мощам Серафима Саровско-
го. Смогли постоять на служ-
бе. Погода нам благоволила, 
и мы искупались в источниках. 
В Дивеево очень чисто, ухоже-
но. Впечатлил и город Арзамас, 
в котором так много красивых 

мест. Отдохнули душой! — по-
делилась впечатлениями путе-
шественница Зотова Елена.

Полгода назад заводчане 
уже были в этих местах и ре-
шили вернуться вновь.

— Со мной в Дивеево слу-
чилось чудо! После несколь-
ких операций на позвоночнике 
я с трудом ходила с помощью 
двух опор, испытывая посто-
янные боли. Первая поездка 
полгода назад принесла об-
легчение, придала силы, смяг-
чила боль, я даже отказалась 
от помощи палок при ходь-
бе, — призналась другая путе-
шественница Ольга Петрунина.

На территории монасты-
ря расположено несколько 

крупных храмов. Посетить 
их стоит и тем, кто едет как 
обычный турист, чтобы по-
любоваться красотой и вели-
чием архитектуры. Так Бла-
говещенский собор возведен 
чертежам храма московского 
Заиконоспасского монастыря. 
Строение выполнено в стили-
стике барокко. Белоснежные 
стены и стальная кровля с зо-
лотой отливкой не могут не 
притягивать к себе взгляды.

Колокольня высотой 70 
метров тоже впечатляет. 
Ее строительство началось 
в 1893 году по проекту архи-
тектора Никитина. Колокола 
заливают своим звоном всю 
округу.

С 8 по 10 сентября в Улья-
новске прошел третий этап 
корпоративных игр ВФСО 
«Трудовые резервы». Более 
700 спортсменов любителей 
встретились на двух площад-
ках соседнего города: спортив-
ном комплексе УлГТУ и стади-
оне «Торпедо». Им предстояла 
борьба за призовые места в 17 
видах спорта.

Администрация «Нижнело-
мовского электромеханического 
завода» совместно с Пензенским 
региональным отделением Со-
юза машиностроителей России 
организовала поездку сотруд-
ников для участия в фестивале.

Золотым призером в дис-
циплине народный жим стал 
Антон Алябин. В армрестлин-
ге Александр Бугреев завое-
вал серебро.

28 сентября в Сочи стартовал 
финал Всероссийских корпора-
тивных игр ВФСО «Трудовые ре-
зервы», где команда «НЛЭМЗ» 
вошла в восьмерку сильнейших.

Андрей Полянсков занял 2 
место в личном зачете по на-
стольному теннису. Александр 
Ляпков в гиревом спорте завое-
вал серебро и завершил корпо-
ративный забег на 10 км в честь 
пятилетия спортивного обще-
ства в первой десятке.

Команда «ПТПА» отправилась в паломнический тур в ДивеевоПензенцы отправились на спортивные фестивали в Ульяновск и Сочи

ПРИЛОЖИЛИСЬ К МОЩАМТРУДОВЫЕ РЕЗЕРВЫ

ПО «Старт» провел серию благотворительных мероприятий
ТВОРИТЬ ДОБРО

С каждым годом к акции 
«Атомный забег», направлен-
ной на популяризацию физ-
культуры, спорта и активного 
образа жизни, присоединяет-
ся все больше городов при-
сутствия Госкорпорации 
«Рос атом».

— Приятно видеть, что на 
дистанцию выходит все боль-
ше участников. Это доказы-
вает, что среди работников 
предприятия многие любят 
спорт и активно им занимают-
ся, — поделилась впечатлени-
ями заместитель генерально-
го директора по управлению 
персоналом ПО «Старт» Свет-
лана Чекалина. — Участники 
состязались в своих возраст-

ных категориях, при этом луч-
ших спортсменов предприя-
тия выделили в  отдельную 
группу. Всего в этот день на 
стадионе ФОК «Лесной» стар-
товало 20 забегов.

Среди спортсменов луч-
шими стали Ирина Кукуш-
кина и Илья Анашкин. В воз-
растной категории от 18 до 
34 лет у женщин первое ме-
сто завоевала Елена Кабина, 
у мужчин — Григорий Пятаев. 
Среди спортсменов в возрас-
те от 35 до 49 лет лидирова-
ли Елена Исаева и Сергей Се-
ров. В самой опытной группе 
«50+» победу одержали Гали-
на Ладыгина и Дмитрий Тон-
кошкуров.

Пензенское региональное 
отделение Союза машиностро-
ителей России совместно с ад-
министрацией и профкомом 
«ППО ЭВТ им. В. А. Ревунова» 
организовало для сотрудников 
предприятия марафон спор-
тивных мероприятий.

С 18 по 27 сентября на тер-
ритории завода состоялись 
турниры по настольному тен-
нису «Легкий мяч» и по дарт-
су «В яблочко», а также серия 
игр в  классическое домино 
«Погремим костями» для ин-
теллектуалов.

К соревнованиям присое-
динились почти 90 человек, 
в основном это спортсмены 
любители и новички, которые 
решили испытать удачу. Жен-
щины и  мужчины боролись 

за призы отдельно. Курато-
ром выступила член Пен-

зенского РО СоюзМаш России, 
начальник отдела делопроиз-
водства предприятия Мария 
Сусина, а в судейскую колле-
гию турниров «Легкий мяч» 
вошли профи настольного 
тенниса — начальник бюро по 
кооперационным связям Ан-
дрей Гришин, заместитель на-
чальника ОМТС Павел Неве-
дров и инженер программист 
Ольга Козаченко.

Торжественное награжде-
ние победителей соревнова-
ний состоялось 29 сентября на 
празднике в честь дня рожде-
ния «ППО ЭВТ им. В. А. Реву-
нова». За спортивные дости-
жения заводчане получили 
кубки, грамоты и денежные 
сертификаты номиналом от 
одной до трех тысяч руб лей.

Христина Аксинович, 
«ППО ЭВТ им. В. А. Ревунова»

ОСЕННИЙ КАЛЕЙДОСКОП АТОМНЫЙ ЗАБЕГ
Спорт по душе найдется для каждого Сотрудники ПО «Старт» вышли на дистанцию
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Можно ли экономически измерить 
ценность наставника?

— Мы изучили опыт передачи техноло-
гий в 20 российских компаниях. И вот ста-
тистика: наставники снижают текучесть 
кадров до 10 и процентов, затраты на об-
учение — до 15 процентов, уменьшают 
травматизм на 20 процентов и брак — до 
25 процентов. При этом наставничество не 
требует дополнительных финансовых вли-
ваний, экономическая выгода ощутима.
Что дает это самому наставнику?

— Сотрудникам, которые помогают 
адаптироваться в профессии начинаю-
щим специалистам, полагается надбавка 
к зарплате. Однако есть и другие плюсы. 

Это возможность обрести опыт руковод-
ства и продвижение вверх по карьерной 
лестнице.
Сколько времени занимает путь от уче-
ника до «крепкого» специалиста?

— В среднем не менее года. Ученика-
ми на предприятия приходит не толь-
ко молодежь, но и люди постарше. Спо-
собности и профессиональные качества 
у начинающих разные: ктото схватыва-
ет быстро, ктото чуть медленнее. Глав-
ные требования к новичкам — терпение 
и внимательность. Некоторым этому тоже 
приходится учиться. Чтобы работать на 
станке, нужно быть целеустремленным 
и ответственным.

Что помогает добиться успеха?
— Взаимоотношения наставника и уче-

ника оформляются документально. Опре-
деляется срок, в течение которого настав-
ник должен обучить определенному набору 
навыков. При этом должна быть утвержде-
на и программа наставничества, чтобы на-
ставник понимал, в каких пределах он дол-
жен наставлять подопечного, а подопечный 
знал, чему конкретно он обязан научиться.

В Пензенской области культура настав-
ничества активно внедряется в  произ-
водство через систему СПО. В эту работу 
вовлечены также сотрудники Центра опе-
режающей профессиональной подготовки.

Подробности на сайте: www.copp58.ru
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ОВНЫ, ваше желание, чтобы все вокруг 
было только так, как хотите вы, приведет 
к конфликтам с окружающими. Пора уже 
понять: не все должны всегда соглашаться 
с вами и разделять ваше мнение. Учитесь 
слушать других и уважать их мнения и ин-
тересы.

ТЕЛЬЦЫ, сейчас особенно важно раскры-
вать свой внутренний потенциал. Вам сле-
дует продолжать личностное развитие или 
начать изучать новые сферы деятельности. 
Но вас может стопорить лень, с которой бу-
дет тяжело бороться.

БЛИЗНЕЦЫ, второй месяц осени пробу-
дит в вас творческую жилку. Именно сейчас 
получится реализовать свои таланты, зая-
вить о себе всему миру. Все будет даваться 
с легкостью и позитивом, что принесет еще 
больше энергии и желания что‑то делать.

РАКИ, иногда стоит быть хитрыми и всег-
да — упорными. Самый решительный шаг уже 
давно сделан, важно придерживаться плана, 
тогда дела пойдут в гору. Делайте это, даже 
если кажется, что игра не стоит свеч. Вам не-
ожиданным образом улыбнется удача.

ЛЬВЫ, наконец‑то вы полностью 
возьмете жизнь в свои руки. И если рань-
ше вам что‑то не удавалось понять, 
то сейчас все станет ясно, вы узнае-
те правду, которую от вас долго скры-
вали. Хорошее время для решительных 
действий.

ДЕВЫ, не нужно форсировать со-
бытия. Придерживайтесь привычного 
ритма жизни, спешка отразится на ма-
териальной сфере, причем вряд ли удач-
но. Будьте осторожны с финансами, осо-
бенно при совершении больших покупок.

ВЕСЫ, чтобы разобраться в поступ-
ках и мотивах окружающих людей, вам 
потребуется знание психологии. Тща-
тельнее выбирайте свое окружение, 
к вам пытаются подобраться недо-
брожелатели.

СКОРПИОНЫ, добиться постав-
ленных целей в этом месяце будет не-
легко. Проявите терпение, найти выход 
удастся не сразу. А чтобы вновь занять 
лидирующие позиции, проанализируйте 
свои сильные и слабые стороны.

СТРЕЛЬЦЫ, сконцентрируйтесь на 
любимом деле, и тогда испытаете удоволь-
ствие от проделанной работы. А если еще не 
решили, чему посвятить себя, найдите дру-
га или наставника, который поможет опре-
делиться.

КОЗЕРОГИ, в списке ваших целей на 
этот месяц должно появиться умение пра-
вильно расставлять приоритеты. Тратить 
свою энергию и время нужно на решение дей-
ствительно важных задач, тогда вы сможе-
те добиться многого.

ВОДОЛЕИ, октябрь окажется для вас 
весьма удачным, получится реализовать 
большинство задуманных планов. Впереди 
представителей знака ждут большие пере-
мены, но все будет зависеть от того, суме-
ли вы проанализировать прошлые ошибки 
или нет.

РЫБЫ, продолжайте усердно трудить-
ся, в конце месяца ваши старания будут за-
мечены и вознаграждены. Причем результа-
ты будут значительно выше ожидаемых, 
что принесет вам уважение окружающих 
и неплохой бонус.

ГОРОСКОП НА ОКТЯБРЬ 2023ГОРОСКОП НА ОКТЯБРЬ 2023

27 сентября в рамках Всероссийской конференции «Наставничество: идеология, 
технология, культура» состоялось награждение призеров лучших практик 
по подготовке кадров. Из 195 предприятий, подавших заявку на участие, 
69 — члены СоюзМаш России, пять из них — в полуфинале. Мы поговорили 
о наставничестве с доцентом кафедры маркетинга Российского экономического 
университета им. Г. В. Плеханова Ингой Корягиной.

ПРОВОДНИК В ПРОФЕССИЮ


